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Después  de vencer en dos ocasiones a los leñadores 
de Las Tunas, los vegueros de Pinar del Rio   esceni-
ficarán, desde hoy, una atractiva subserie de cuatro 
juegos frente a  las avispas  de Santiago de Cuba, 
en el estadio capitán San Luis,  en la continuación 
de la III Liga Elite  del Béisbol Cubano.

Los pinareños  jugaron  con mayor acople y se 
impusieron  en el cuarto partido de la subserie, con 
marcador 6X2. 

El abridor más occidental, Yunieski García, estuvo 
efectivo en su tercera salida y solo permitió dos ca-
rreras a cuentagotas, en cinco entradas. 

El iniciador zurdo, Dariel Góngora, por los visitan-
tes, solo pudo tirar tres innings ante 14 bateadores. 
En el inicio del pleito concedió base por bolas a Dainier Gálvez, 
quien avanzó a tercera base por doble de Luis Pablo Acosta, 
ambos pisaron el home por sencillo de línea al jardín izquierdo 
de Yaser Julio González. 

Dainier Gálvez, por los más occidentales, la botó de home 
run en el tercer inning, para poner el partido tres por cero.

Los tuneros hicieron su primera raya en el cuarto episodio en 
las piernas de Roberto Baldoquín, impulsado por Leonel Moas. 

Los vueltabajeros anotaron otra en el cuarto y una más en 

el quinto. 
En la sexta entrada, Yunieski García dio paso al relevista José 

Eduardo Santos, después de permitir dos inatrapables de Yorda-
nis Alarcón y Nelson Batista. Alarcón fue forzado en tercera, pero 
después Batista anotó por doble de Larduet.

Al cierre de ese episodio, Tailon Sánchez conectó biangular 
y marcó la sexta raya por cañonazo de Lázaro Fernández.

Por su parte, las avispas de Santiago de Cuba derrotaron 
el miércoles 11-9 a Industriales, viniendo de abajo, en el últi-
mo desafío de la subserie particular entre ambos equipos.

   El inning decisivo fue el séptimo, cuando el jardinero 
Yoelkis Guibert, con dos outs y corredores en primera 
y tercera, conectó un jonrón de tres carreras para po-
ner el juego 10-7.

   Seguidamente, Yoel Yanqui disparó su segundo 
cuadrangular de la tarde, entre el jardín central y el derecho, 
para completar un rally de cinco anotaciones en ese episo-
dio.

   Los santiagueros conectaron 14 hits, de ellos, siete jonrones, 
repartidos entre los cinco primeros bateadores de la alineación.

   Guibert y Yanqui pegaron dos cada uno, mientras Francisco 
Martínez, Jeison Martínez y Eduardo García conectaron uno per 
cápita.

Vegueros y Avispas desde hoy en el “San Luis”

Con el propósito de afianzar lazos de 
cooperación entre Cuba y Vietnam, inte-
grantes del Comité Provincial del Parti-
do de Dong Nai realizaron una visita de 
trabajo a Pinar del Río desde el pasado 
miércoles.

La delegación, presidida por el compa-
ñero Ho Thanh Son, vicesecretario per-
manente del Partido en la citada región, 
y por el excelentísimo señor Le Quang 
Long, embajador de Vietnam en Cuba, 
sostuvo un intercambio con las principa-
les autoridades del Partido y el Gobierno 
en Vueltabajo.

Yamilé Ramos Cordero, integrante del 
Comité Central y primera secretaria del 
Partido en el territorio, dio a los visitantes 
una caracterización detallada de los as-
pectos económicos, políticos y sociales 
más significativos de Pinar del Río, a la 
vez que ratificó la voluntad de ampliar la 
colaboración entre ambas provincias. 

El compañero Ho Thanh Son enfatizó en 
la disposición del Partido de Dong Nai de 
concretar un programa de cooperación 
que permita a los pinareños avanzar en 
su desarrollo socioeconómico.

Este jueves, en el Centro de Gestión 
Estratégica de Desarrollo Local (Gedel), 
los miembros de la delegación asiática 
apreciaron la maqueta de la ciudad, y 
conocieron acerca de los centros econó-
micos e industriales más importantes de 
la urbe, a la vez que intercambiaron con 
empresarios y directivos locales.

Las negociaciones giraron en torno a 
algunas propuestas de proyectos de coo-
peración e inversión como los programas 
para la gestión y reducción de riesgos, 
las industrias locales, el turismo local 
sostenible y la producción de vegetales 
frescos en casas de cultivo protegidas. 

Igualmente, la parte cubana mostró 
otras opciones como el desarrollo y la 
diversificación de productos industrializa-
dos de frutas y vegetales de La Conchita,  
la elaboración de elementos aligerados 
para la construcción y el  incremento de 
las capacidades locales para el procesa-
miento de pescado de agua dulce en  los 

Vietnam y Cuba por fortalecer 
vínculos de cooperación

municipios de Pinar del Río y Viñales.
Thanh Son expresó la voluntad de pro-

piciar el intercambio entre empresarios 
cubanos y vietnamitas, en aras de con-
cretar las negociaciones entre las dos 
provincias.

En el Museo Provincial de Historia, los 
visitantes conocieron sobre las diferen-
tes etapas de la historia vueltabajera, los 

valores patrimoniales de la ciudad, así 
como los lazos históricos entre Cuba y 
Vietnam. 

Al cierre de esta edición, la delegación 
visitaba otros centros de interés econó-
mico y social.

Dainarys Campos Montesino
Fotos de Jaliosky Ajete Rabeiro
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LÉEME
Por: Idalma Menéndez Febles

Si quieres ser respetado por los demás, lo mejor es 
respetarte a ti mismo. Solo por eso, solo por el pro-
pio respeto que te tengas inspirarás a los otros a 
respetarte

 Fiódor Dostoyevski

Combatientes fallecidos

SEÑALAN LOS EXPERTOS. En casi todo el mun-
do, el plátano es una de las  frutas preferidas para 
desayunar, no solo por su delicioso sabor dulce sino 
porque es práctica y conveniente. Pero aunque se 
trata de un alimento que contiene muchos nutrientes 
beneficiosos, ya que es una fruta rica en vitaminas 
A, C, B1, B2, B6, B9 (ácido fólico) y E, además de 
potasio, magnesio, hierro, selenio, cinc y calcio, 
minerales importantes para el buen funcionamiento 
del organismo, algunos expertos señalan que no se 
debe comer con el estómago vacío, pues a pesar 
de que facilita la digestión; promueve la salud del 
corazón; ayuda a mejorar el ánimo y es una fuente 

de energía rápida, varios especialistas afirman que con 
el estómago vacío puede subir el nivel de azúcar en san-
gre; causar acidez; generar problemas estomacales y 
afectar la absorción de hierro.

DE LA RED. Me estoy dando el permiso de ir a mi 
propio ritmo, ya no quiero apurar nada, ya no quiero 
exigirme y ni exigir. Me estoy dando el permiso de res-
petar lo que mi cuerpo experimenta y aceptar. Me estoy 
dando el permiso de ser yo misma. Me estoy dando el 
permiso de expresar mis emociones, de decir no sin 
culpas, de poner límites, de tener el pelo despeinado de 
vez en cuando, de mostrarme vulnerable, de saber que 
no puedo con todo y que eso está bien. Me estoy dando 
el permiso de merecer lo que sueño, de avanzar… Y si 
me equivoco, aprendo. Y si no sé qué hacer, respiro. Y 
si no tengo las respuestas, confío.

No es fácil darnos el permiso, pero, tal vez, sea más 
simple de lo que pensamos, cuando finalmente nos 
arriesgamos a intentarlo.

CONSEJILLOS. Si deseas quitar de la ropa negra, de 
color y de la blanca las manchas provocadas por el su-
dor y los desodorantes de ropa, el vinagre será tu mejor 
aliado, pues este es uno de los productos naturales que 

debes tener a la mano para mantener tu hogar limpio y 
libre de bacterias y malos olores. 

Para eliminar las manchas de sudor con vinagre lo 
más importante es la prevención, es decir, tratar la 
mancha lo más rápido posible y no dejar que la sucie-
dad se impregne en la ropa. Primero, mezcla partes 
iguales de vinagre blanco y agua en un recipiente, lue-
go sumerge la prenda o las manchas a tratar en esta 
solución y espera, al menos, 30 minutos. Dependiendo 
del grado de la mancha, será el tiempo de remojo. 
Elimina el exceso de líquido de tu ropa y enjuaga con 
agua y jabón. Finalmente, lava tus prendas en la lava-
dora o a mano con agua fría.

REFLEXIONES DE ÚLTIMA hora. Rectificar es de 
sabios, y para poder hacerlo es necesario aprender y 
modificar la actitud que nos empuja a actuar de ma-
nera inadecuada. Ayudar a ver nuestros errores nos 
aportará valiosas lecciones. El respeto y la considera-
ción hacia los demás son valores importantes. Saber 
decir “me equivoqué y voy a intentar enmendarlo”, 
“disculpa”, “lo siento”, es una muestra ejemplar de 
respeto hacia uno mismo y hacia los demás, y nos 
hace mejores como ser humano.

Una fecha, dos organizaciones
Por Idalma Menéndez Febles

Foto tomada de internet

El cuatro de abril en Cuba es una fecha 
significativa en la historia, pues marca 
la fundación de dos importantes organi-
zaciones juveniles: la Organización de 
Pioneros José Martí (OPJM) y la Unión de 
Jóvenes Comunistas (UJC).

SURGIMIENTO DE LA OPJM
La Organización de Pioneros José Mar-

tí fue creada el cuatro de abril de 1961, 
en el contexto de la Revolución Cubana, 
con el objetivo de educar y formar a los 
niños y jóvenes en los valores de la nue-
va sociedad  socialista y el pensamiento 
martiano. Esta se centra en la formación 
integral de los niños, al promover el 
amor a la Patria, la cultura y la educa-
ción cívica.  

La organización está compuesta por ni-
ños de seis a 14 años, y busca fomentar 
un sentido de comunidad y compromiso 
con la sociedad, a la vez que estos par-
ticipan en actividades educativas, recrea-
tivas y culturales, y promueve la solidari-
dad, el trabajo en equipo y el respeto por 
los demás. 

La figura de José Martí, nuestro Héroe 
Nacional, es vital en la formación del pen-
samiento y la ideología de los integrantes 
de la OPJM, que inculca en los jóvenes su 
legado de lucha por la independencia, so-
beranía, justicia y responsabilidad social. 

La creación de la OPJM formó parte 
del esfuerzo del Gobierno revolucionario 
para transformar la educación en Cuba, 
y así promover un sistema educativo que 
no solo se centrara en el conocimiento 
académico, sino también en la formación 
integral del individuo. 

CREACIÓN DE LA UNIÓN DE JÓVE-
NES COMUNISTAS

La Unión de Jóvenes Comunistas se 
fundó también un cuatro de abril, pero de 
1962, un año después que la OPJM, y fue 
creada en un momento crucial para Cuba, 
cuando el país estaba en un proceso de 
transformaciones sociales y políticas.

Esta es una organización que agrupa a 
jóvenes de 14 a 35 años. Su propósito 
es promover la participación activa de la 
juventud en la defensa de la Revolución.  

La UJC se fundó, además, con el objetivo 
de educar a los jóvenes en los principios 
del marxismo-leninismo y el pensamiento 
martiano, promoviendo, al igual que la 
OPJM, valores como la solidaridad, la jus-
ticia social y el patriotismo.

Se encarga de canalizar las inquietudes 
y propuestas de la juventud cubana, y pro-
mueve su participación en la vida política, 
económica y social del país, al mismo 
tiempo, forma líderes jóvenes que puedan 
contribuir al desarrollo de la sociedad cu-
bana y a la defensa de los principios so-

cialistas, por lo que esta organización ha 
jugado un papel fundamental en la forma-
ción y movilización de la juventud cubana 
durante todos estos años de Revolución.

A pesar de su importancia, la UJC ha 
enfrentado grandes desafíos a lo largo 
de su historia; sin embargo, continúa 
trabajando para adaptarse a las nue-
vas realidades y necesidades de la ju-
ventud cubana.

La Unión de Jóvenes Comunistas ha 
sido una pieza clave en la historia de Cuba 
desde su fundación en 1962. A través de 
su labor, ha contribuido a la formación de 
generaciones de jóvenes comprometidos 
con los ideales de la Revolución. A medi-
da que Cuba enfrenta nuevos retos en el 
siglo XXI, la UJC aún es un actor impor-
tante en la vida política y social del país, 
buscando siempre involucrar a la juven-
tud en la construcción de un futuro mejor.

El cuatro de abril en Cuba no es más 
que el compromiso de los jóvenes cuba-
nos con la Revolución y su papel en la 
construcción de una sociedad más justa 
y superior. 

Ambas organizaciones reflejan el es-
fuerzo del Estado cubano por inculcar 
valores socialistas y martianos en la ju-
ventud, asegurando así la continuidad de 
la Revolución, por lo que estas han sido 
fundamentales en la educación de las 
nuevas generaciones al promover valores 
como la solidaridad, el patriotismo y el 
trabajo colectivo, a la vez que han desem-
peñado un papel crucial en la formación 
de la identidad de los jóvenes, y contribui-
do al desarrollo social y político del país.

El siete de diciembre de 2024 
falleció, a la edad de 83 años, 
el combatiente de la lucha clan-
destina Sebastián Perugorria 
Méndez, natural del municipio 
de Pinar del Rio. 

En 1957 ingresó en una cé-
lula del Movimiento 26 de Julio 
en el municipio de residencia. 
Cumplió riesgosas misiones, 
tales como colocación de pro-
paganda revolucionaria; adqui-
sición y traslado de alimentos, 
medicamentos y vestuarios 
para el Frente Guerrillero; venta 
de bonos para la recaudación 
de fondos, además,  empleaba 

de forma enmascarada el local 
de su centro de trabajo para la 
protección de medios y para la 
realización de reuniones. 

Con el triunfo de la Revolución, 
al crearse las Milicias Naciona-
les Revolucionarias (MNR) inte-
gró las mismas, y participó en 
movilizaciones durante la inva-
sión mercenaria por Playa Girón, 
la Crisis de Octubre de 1962, en 
operaciones de enfrentamiento 
a bandas de alzados en la Sierra 
de los Órganos, entre otras mi-
siones asignadas. 

Por los servicios prestados a 
la Patria recibió el certificado de 

fundador del Partido Comunista 
de Cuba y fue condecorado con 
las medallas de Combatiente de 
la Lucha Clandestina; Lucha Con-
tra Bandidos; Fraternidad Com-
bativa; las conmemorativas 20, 
30, 40, 50 y 60 aniversarios de 
las FAR; Servicios Distinguidos 
de las FAR; Producción y Defen-
sa y la distinción 28 Septiembre 
que otorga los CDR.                                               

***
La combatiente de la lucha 

clandestina, Catalina Zenaida 
Reyes Machín, natural del muni-
cipio de Minas de Matahambre, 
falleció el 27 de enero, a la edad 
de 86 años.        

En el mes de mayo 1956 in-
gresó, junto a su esposo, en una 
célula del Movimiento 26 de Julio 
en el municipio de Minas. En este 
territorio cumplió varias misiones: 
en su vivienda protegió a algunos 
combatientes; guardó medica-
mentos, vestuario, calzado, ali-
mentos, explosivos, brazaletes, 
y participó, en ocasiones, en el 
traslado de estos. También colo-
có y distribuyó propaganda revo-
lucionaria y realizó venta de bonos 
para la recaudación de fondos.

Al crearse las Milicias Nacio-
nales Revolucionarias (MNR) las 
integró, y participó en moviliza-
ciones durante la invasión mer-
cenaria por Playa Girón, la Crisis 

de Octubre de 1962 y  en otras 
convocadas por el Gobierno Re-
volucionario.

Fue fundadora de los Comités 
de Defensa de la Revolución 
(CDR), de la Federación de Mu-
jeres Cubanas (FMC), de la Aso-
ciación de Combatientes de la 
Revolución Cubana (ACRC) y de 
los Órganos de la Defensa Civil.

Por los servicios prestados a 
la Revolución fue condecorada 
con las medallas de Combatien-
te de la Lucha Clandestina; las 
conmemorativas 20, 30, 40, 50 
y 60 aniversarios de las FAR y 
las distinciones  23 de Agosto, 
de la FMC, y la 28 de Septiem-
bre, de los CDR.
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Por: Ariel Torres Amador

Ataques ciegos

No son pocas las veces que imagino 
qué pasaría si de una vez por todas per-
diéramos el raciocinio por completo. La 
humanidad no llegaría mucho más allá de 
ese momento.

Y lo digo porque, últimamente, la ten-
dencia –al alza por supuesto– es a criti-
carlo todo, a acusar a quienes hacen, a 
echar por tierra esfuerzos y logros, a in-
tentar empobrecer voluntades y aciertos.

Hemos sucumbido bajo una sed de 
odios mal encaminados, bajo el ataque 
fútil, sin siquiera preguntarnos o detener-
nos en argumentar ese aborrecimiento 
desmedido y sin base alguna.

En días recientes, en una de las redes 
sociales de moda, este escriba leyó algo 
que acaparó totalmente su atención. La 
publicación decía algo como: “Nuevo ni-
vel desbloqueado, los parques fotovoltai-
cos (PFV) no producen energía porque el 
sol está nublado”. Sin palabras

Para quien sondee las redes sociales 
de forma crítica para escarbar informa-
ción, comparar noticias, estudiar, con-
trastar criterios, sabrá que irse con la de 
trapo es muy sencillo. Y tras la publica-
ción, casi con total inmediatez, pues lle-
gó el aluvión de comentarios asociados.

Vayamos por pasos. La publicación en 
sí se derivó de las declaraciones de Vi-
cente de la O Levy, ministro de Energía y 
Minas, ofrecidas en la Televisión Nacional. 
En su aclaración sobre el comportamien-
to del SEN explicaba que la generación 
en sí de los PFV en cuestión, no había 
sido según lo estimado, porque el día ha-
bía estado nublado al occidente de Cuba.

Sí, la información fue real, y las decla-
raciones sobre tal asunto así lo expresa-
ron. Sin embargo, cualquier información 
o pedazo de ella sacada de contexto de 
forma malintencionada, pues, en estos 
tiempos convulsos, incendia las redes.

Para quienes decidieron “tirarle” a la 
bola mala, el resto de la información acla-
raba que el aporte de los parques solares 
fotovoltaicos (Escuela de Enfermería en 
La Habana, Alcalde Mayor en Cienfuegos 
y la Sabana en Granma) fue de 247 MWh, 
solo inferior en 29 MWh. 

Ahora bien, amigo lector, si usted in-
vestiga un poco más en este mundo de 
la energía alternativa, notará que sí, que 
los días nublados, los tiempos de lluvia, 
jornadas de baja radiación, entre otros, 
perjudican la generación de estos PFV.

No obstante, a la fecha, ni siquiera se 
ha llegado a un tercio de lo que prevé 
implementar e instalar en este campo en 
el presente año, y ya hay quienes juzgan 
negativamente la explicación del cielo nu-
blado.

Pero como siempre le recomiendo, 
amigo lector, vaya más allá, investigue. 
A modo de recordatorio, es importante 
conocer que para la conformación de los 
mencionados parques, se hicieron estu-
dios multidisciplinarios antes de la selec-
ción de los emplazamientos.

Las razones: incidencia y radiación 
solar, vientos, zonas de nublados, gra-
dos de inclinación del terreno, entre 
otros aspectos científico técnicos. Y sí, 
es cierto que mañana puede nublarse 
aquí en “La Barbarita”, pero en el del Co-
torro, la Sabana o el de Granma habrá 
un sol radiante.

Importante mencionar, además, que 
el sistema de diseño trazado para la 
distribución de energía, ayuda a la re-
gulación del voltaje de los PFV a través 
del sistema del Despacho Nacional de 
Carga.

Esta es una tecnología novedosa y 
aún en ciernes en nuestro país, por lo 
que llevará algún tiempo acomodar to-
dos los parámetros y aspectos compe-
tentes, y más importante todavía, que 
podamos estudiarlos y comprenderlos 
al interior de cada hogar.

No siempre habrá sol durante el día, 
y, ciertamente, nos golpearán las tem-
poradas ciclónicas, téngalo usted por 
seguro. Lo que sí es cierto, es que ya 
estos parques aportan al SEN.

Analicemos, estudiemos, comprenda-
mos datos y funcionamientos. No sea-
mos de los que solo ven las manchas, o 
las sombras, en este caso.

Por: María Isabel Perdigón

Campeones 
y símbolos de paz

El seis de abril se celebra el Día In-
ternacional del Deporte para el Desa-
rrollo y la Paz, una fecha que subraya 
el papel esencial del deporte en la 
promoción de sociedades más justas, 
inclusivas y pacíficas. En este contex-
to, Cuba se destaca como un ejemplo 
emblemático de cómo el deporte pue-
de ser un motor de transformación 
social y desarrollo humano.

Desde los primeros años de la Revo-
lución, el Gobierno cubano reconoció el 
potencial del deporte como herramien-
ta para el bienestar colectivo. Se imple-
mentaron políticas que garantizaron el 
acceso universal a la actividad física, in-
dependientemente de la edad, género o 
condición social. Esta democratización 
del deporte, no solo fomentó la salud y 
el bienestar, sino que también se con-
virtió en un vehículo para la educación 
en valores como la disciplina, la solida-
ridad y el trabajo en equipo.

La inversión en infraestructura depor-
tiva y la formación de profesionales, 
altamente capacitados, permitieron que 
Cuba se posicionara en la elite del de-
porte mundial. Disciplinas como el bo-
xeo, el atletismo y el béisbol han sido 
áreas en las que los atletas cubanos 
han brillado, llevando al país a ocupar 
lugares destacados en medalleros in-
ternacionales. Sin embargo, más allá 
de las medallas y los reconocimientos, 
el verdadero triunfo radica en cómo el 
deporte se ha integrado en la vida coti-
diana de los cubanos, promoviendo una 
cultura de actividad física y salud.

También ha servido como puente 
para la diplomacia y la construcción 
de relaciones internacionales. A través 
de la cooperación deportiva, entre-
nadores y especialistas cubanos han 
compartido sus conocimientos en nu-
merosos países, y han contribuido al 
desarrollo deportivo y fortalecido la-
zos de amistad y colaboración.

No obstante, el camino no ha estado 
exento de desafíos. Las limitaciones 
económicas y el bloqueo han impuesto 
restricciones significativas, perjudican-
do la disponibilidad de recursos y equi-
pamiento. A pesar de ello, la resiliencia 
y el ingenio característicos del pueblo 
cubano han permitido superar obstácu-
los y mantener viva la llama del deporte 
y su impacto positivo en la sociedad.

En la actualidad, mientras el mundo 
enfrenta retos globales, el deporte aún 
es una herramienta vital para el desa-
rrollo y la paz. Cuba, con su historia y 
compromiso, demuestra que, incluso 
en circunstancias adversas, el deporte 
puede ser un catalizador para el cambio 
social, la inclusión y la construcción de 
un futuro más prometedor para todos.

 En Pinar del Río esta celebración re-
suena profundamente, ya que nuestra 
región ha sido cuna de atletas que con 
su dedicación y talento han elevado el 

prestigio de la Isla, convirtiéndose en au-
ténticos embajadores de los valores que 
el deporte promueve.

Es vital referirnos a figuras como Mijaín 
López Núñez, el Gigante de Herradura. 
Imaginemos a un niño de 10 años que 
descubre su pasión por la lucha greco-
rromana en una modesta sala de entrena-
miento de su pueblo natal. Con el tiempo, 
ese joven se transformó en una leyenda 
viviente, conquistando cinco medallas de 
oro olímpicas consecutivas, desde Bei-
jing 2008 hasta París 2024. Su humildad 
y dedicación lo han convertido en un refe-
rente, no solo para los cubanos sino para 
deportistas de todo el mundo.

Pero Mijaín no está solo en este pan-
teón de estrellas. Vueltabajo también 
vio nacer a Omar Linares, conocido, 
cariñosamente, como El Niño, quien 
mostró un talento excepcional para el 
béisbol, y sobresalió por su habilidad 
con el bate y su destreza en el cam-
po. Su legado en series nacionales y en 
eventos internacionales lo consolidan 
como uno de los mejores peloteros que 
ha dado Cuba.

Estas historias de vida nos enseñan 
que, más allá de las medallas y los ré-
cords, el verdadero valor del deporte 
radica en su capacidad para transformar 
realidades, inspirar a las nuevas genera-
ciones y construir puentes de paz y en-
tendimiento entre los pueblos. 



4 VARIADOS              Viernes - 4 de abril de 2025

Pareciera que el cambio cli-
mático y la ingeniería no tienen 
mucho que ver. Sin embargo, 
la transversalidad que el medio 
ambiente ejerce en todos los 
procesos y aspectos de la vida 
la han llevado a no separarse 
de la investigación constante.

Su lema es que el saber no 
ocupa espacio, por eso ha de-
dicado casi 30 años de vida 
laboral a prepararse y a liderar 
proyectos de desarrollo cientí-
fico.

“Lo que sabes, nadie te lo 
quita. Compártelo con todo 
el mundo, que nadie aprende 
como tú. Ayuda a todos, apo-
ya, pero sigue adelante que 
eso da resultado.

“Cuando uno sabe y está 
preparado, puede trabajar en 
cualquier lugar, en cualquier 
espacio, y, además, defender 
los intereses de la institución 
que representas”.

Es esa la máxima de la más-
ter en Ciencias Tania González 
Vázquez, ingeniera civil y di-
rectora técnica de la Empresa 
de Proyectos de Arquitectura 
e Ingeniería Génesis, quien en 
marzo pasado fue reconocida 
como la maestrante más inte-
gral en Gestión Ambiental, de 
la XVI Graduación de Posgrado 
de la UPR.

Varias de sus investigacio-
nes le han regalado múltiples 
galardones, entre ellos, el pre-
mio Academia de Ciencias de 
Cuba, en 2024. No obstante, 
a la par lleva las responsabili-
dades que le corresponden en 
la Empresa y en la vida familiar, 
un reto nada fácil para la mujer 
cubana de estos tiempos.

LA PRÁCTICA, LA 
INVESTIGACIÓN
Es muy fácil conversar con 

Tania. Su sinceridad y sensibi-
lidad impresionan. En sus pala-
bras se reconoce al instante la 
disciplina, la seriedad y el em-
peño que le impregna a cada 
cosa que hace.

“No tuve vocación definida 
de pequeña. Mi papá era inge-
niero químico pecuario, y eso 
era lo que veía en mi casa todo 
el tiempo. Fue hacia esa visión 
que me incliné. Sí sabía que no 
me gustaba la Medicina. Soy 
muy sensible a los problemas 
de los demás, a los de la casa. 
La Estomatología tampoco, 
porque soy escrupulosa. 

“Cuando vinieron las carreras 
me apoyé en mi papá para de-
finir lo que iba a estudiar. Esco-
gimos Ingeniería Civil, porque 
tenía un diapasón amplio, y se 
podía trabajar en muchos luga-
res. Tampoco quería quedarme 
en La Habana, pues no iba a 
dejar a mis padres aquí”.

Ingeniera siempre
*Merecedora de varios premios de la Academia de Ciencias y de Innovación Tecnológica, la ingeniera Tania 

González Vázquez fue reconocida como la estudiante más integral de la maestría de Gestión Ambiental, en la 
reciente XVI Graduación de Posgrado de la Universidad de Pinar del Río (UPR) Hermanos Saíz Montes de Oca

Por Dainarys Campos Montesino
Fotos: Raydel Núñez Sánchez

Desde que se graduó se vin-
culó al Ministerio de la Cons-
trucción (Micons). En Obras In-
dustriales y en la Microbrigada 
Provincial fue donde reconoce 
que se forjó como ingeniera.

“La práctica es el criterio de 
la verdad. A mí me gusta más 
la ejecución. El diseño lo das 
en la escuela, te perfeccionas 
cuando te gradúas, pero lo fun-
damental para un ingeniero es 
pasar por la fase de hacer. 

“Hoy no me subo ni arriba de 
una silla, pero cuando empecé 
a trabajar, hacía lo mismo que 
los hombres”.

Desde 2016 se desempeña 
como directora técnica en Gé-
nesis, y aunque se ha alejado 
un poco de la práctica, descu-
brió en la investigación otras 
pasiones que le han labrado 
un camino de superación, es-
fuerzo, sacrificio y múltiples 
alegrías.

“Llevo años trabajando en 
investigaciones. Como líder de 
un departamento de desarro-
llo, eso implica hacer, y para 
que las personas te sigan tie-
nes que dar el ejemplo. Sin 
embargo, estudiar cuando uno 
peina canas es un poco difícil.

“Cuando empecé la maestría, 
a mi mamá le dio una hemorra-
gia cerebral, la tuve ingresada 
hasta que, desgraciadamente, 
la perdí. Pero mientras estaba 
allí, en los momentos de luci-
dez que tenía, me decía que no 
renunciara”.

Para Tania era la segunda 
vez que se enfrentaba a estu-
dios de posgrados de esa mag-
nitud. En 2005, con todos los 
módulos vencidos y una tesis 
sobre vulnerabilidad y riesgo 
en el sector de Educación, se 
quedó con el sinsabor de no 
convertirse en máster por pro-
blemas ajenos a su voluntad.

La atrapó entonces la Ges-
tión Ambiental, y su Sistema 
de acciones prospectivas para 

la prevención de desastres en 
el polo productivo Hermanos 
Barcón la hicieron merecedora 
del premio Academia de Cien-
cias de Cuba y a la Innovación 
Tecnológica.

“Fue un trabajo muy impor-
tante, insertado en un proyec-
to nacional. Quise relacionar mi 
actuar como ingeniera con el 
medio ambiente, aprovechan-
do las potencialidades que te-
nía con el anterior estudio de 
vulnerabilidad y riesgo en Edu-
cación y viendo los problemas 
que hoy son palpables en el 
polo productivo.

“Tuve que hacer varias visi-
tas, sumergirme en ese mundo 
de la agricultura, conversar 
con los productores, interesar-
me por las características de 
la tierra, lo que sembraban. 
Era un estudio que nunca se 
había hecho en el país. Tenía 
que llevar al campo lo que ha-
bía investigado sobre vulnera-
bilidad y riesgo en estructuras. 
Me decían que estaba loca”.

Con la tutoría del doctor en 
Ciencias Raymundo Vento Tiel-
ves, perteneciente al Cemarna 
(Centro de Estudios de Medio 
Ambiente y Recursos Natura-
les), y varios expertos que la 
ayudaron, cerró la tesis con la 
elaboración de los mapas de 
vulnerabilidad y riesgo para las 
diferentes fincas del Polo.

“Hubo esfuerzo, falta de sue-
ño, poner a la familia en un 
segundo plano. Pero queda el 
regocijo de que es una inves-
tigación que no va a quedar 
engavetada y que puede evitar 
muchos daños, sobre todo, 
ante fuertes vientos e inunda-
ciones. 

“Me gusta estudiar, preparar-
me, saber, ayudar a los demás. 
Eso me hace sentir útil. Para 
poder dirigir algo hay que co-
nocer y si no, prepararte para 
saber el espacio en que te des-
envuelves. A todas las cosas 
que salen de mi dirección les 
pongo la mano. De aquí no sale 
nada que no fiscalice o apoye”.

Y así lo evidencian varios lo-
gros en diferentes ramas de la 
investigación con su equipo de 
trabajo.

De lo que ha hecho como 
investigadora, ¿qué es lo 
que más le satisface?

“Realmente, la investigación 
es algo bonito y que queda, lo 
aplicas y después ves el fruto. 
Cuando haces algo y consi-
gues el objetivo, te sientes rea-
lizado. Pero mi mayor satisfac-
ción a la hora de investigar es 
ser un ejemplo para mis hijos. 
Los dos son muy estudiosos, y 
pienso que es sobre la base de 
lo que ven en la casa.

“Los hijos se parecen a sus 
tiempos, pero copian siempre 
algo de los padres. Y sentirme 
ejemplo para ellos, aunque a 
veces la investigación no te lle-
ve comida a la mesa, para mí 
es un regocijo”. 

¿Y cómo ingeniera?
“El simple hecho de pasar por 

los lugares donde has construi-
do, y decir ‘esto lo hice yo’, 
aunque a veces sientas frustra-
ción por el estado constructivo 
de esas obras. 

“Estuve en la Microbrigada 
por años y reparamos la ma-
yoría de las escuelas, hicimos 
casi todas las salas de rehabi-
litación y video, y a pesar de 
que muchas están desahucia-
das, el gusto más grande es ir 
a los lugares y que todavía te 
reconozcan. Eso te hace sentir 
bien, porque sabes que fructifi-
có tu trabajo.

“La mayor satisfacción que 
uno puede tener es el deber 
cumplido, y saber que donde 
has estado, has dado lo me-
jor para que las cosas salgan 
bien. Ese es el reto. 

“Que la gente te reconozca 
como trabajador, te respeten, 
te admiren, te quieran y sigan 
tus pasos, es lo que me hace 
decir que si volviera a nacer 
volvería a ser ingeniera civil”. 
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Los jóvenes de hoy no pueden parecerse 
a los de hace 30 años, así como nosotros 
no fuimos igual a nuestros abuelos, pero  si 
algo une a todas las generaciones, es que 
esa etapa de la vida  se caracteriza por los 
sueños que se posee, la energía que se im-
pregna a los proyectos, y por el optimismo 
y el poder transformador.

Hace solo unos días conversamos con 
dos jóvenes pinareños, ellos tienen en co-
mún que, una vez graduados de la Universi-
dad de Pinar del Río Hermanos Saíz Montes 
de Oca, ejercen y aportan sus conocimien-
tos y habilidades  en la Empresa de Tele-
comunicaciones (Etecsa) en esta provincia.

En diálogo con  Carlos Ernesto Salgado 
Cabeza,  de 25 años, supimos que  le apa-
siona la Física y la Matemática, por tanto, 
desde su natal San Cristóbal, hoy Artemisa, 
decidió muy seriamente que estudiaría una 
ingeniería, y optó por Telecomunicaciones 
y Electrónica, la cual considera una carre-
ra compleja por los temas que trata, pero 
apasionante.

“Me decidí por esta especialidad, porque 
siempre fui un seguidor de las computado-
ras y las redes, además, me llamaba  la 
atención  saber cómo funcionaban las cosas 
en el mundo de las telecomunicaciones. 

En Etecsa hizo sus prácticas de estudian-
te, y se identificó tanto con la entidad, que 
decidió comenzar allí su vida laboral como  
adiestrado.

“El ambiente laboral siempre me gustó, 
así como el interés de la Empresa en que 
aprendiéramos y  nos sintiéramos cómo-
dos”. 

Carlos se graduó en 2023, trabaja en 
la Unidad de Transmisión, en el Centro de 
Gestión, específicamente, en el departa-
mento de Operaciones de la Red.

“Mi labor es mantener el funcionamiento 
correcto de la red las 24 horas, lo que es-
tudié lo puedo aplicar aquí. Nosotros ope-
ramos equipos de telecomunicaciones, que 
son los que captan toda la transmisión de 
datos”.

Jóvenes que sueñan y hacen el futuro
Por Ana María Sabat González
Fotos: Jaliosky Ajete Rabeiro

Carlos, como adiestrado, tiene un tutor 
que lo guía y lo enseña, pero a la vez el 
joven ofreció una conferencia para los es-
tudiantes de práctica sobre las tecnologías 
con que cuenta la entidad.

Le gusta el mundo de la investigación 
y se mantiene vinculado a la Universidad 
como profesor, donde imparte la asignatu-
ra de Gestión y Seguridad de Redes.

“En mis clases les enseño a los alumnos 
cosas prácticas y lo que se ve el día a día 
en la Empresa; también, estoy vinculado 
con un proyecto de conjunto con Geocuba, 
relacionado con mi tesis de grado, que con-
siste en un sistema de monitoreo de seña-
les marítimas”.

Carlos ha podido apreciar su tesis como 
un proceso, además de que  la presentó en 
las Brigadas Técnicas Juveniles y en el Foro 
de Ciencia e Innovación.

“Este año voy a exponer otro tema, de 
transmisión de códigos, necesario para op-

timizar el trabajo, porque algo que se hacía 
manual, ahora se ha automatizado”.

De seguro es un joven que le gusta di-
vertirse, pasear y enamorarse como a to-
dos, de hecho, nos confesó que su novia 
se nombra María Camila y, por su mirada y 
afirmaciones, supimos que los dos sueñan 
con un futuro unidos.

UNA MUCHACHA  DE LAS CIENCIAS
Jessica Alfonso Rodríguez es una mucha-

cha de hablar pausado y de gestos suaves 
y femeninos, pero, sobre todo, muy segura 
de sí misma y de la preparación que recibió 
en sus estudios universitarios.

Es ingeniera industrial, con 24 años de 
edad, y solo uno lleva de trabajo en Etecsa, 
pero luego de conocer un poco más sobre 
su vida supimos que se crio entre comuni-
cadores, pues su mamá es trabajadora de 
la entidad desde 1992.

La ingeniería que escogió abarca muchos 
procesos  como recursos humanos y ges-

Carlos Ernesto Salgado Cabeza se 
siente realizado con su trabajo

A Jessica Alfonso Rodríguez le apasio-
na leer cualquier libro que le atraiga

tión de la calidad,  “es como una carrera 
administrativa”, y eso precisamente es lo 
que le llamó la atención a esta muchacha 
que sigue los pasos de su mamá.

Terminó sus estudios en el último plan de 
cinco años, con una buena preparación,  y 
empezó primero en  el grupo de Supervi-
sión  en la Empresa, y ahora se trasladó 
a especialista principal en el departamento 
Comercial.

Su tesis de grado trató sobre un siste-
ma de Gestión, el cual actualmente se está 
adaptando como proyecto de foro a Etec-
sa.

Ella se siente útil, su tarea consiste en 
el aseguramiento de ingresos al centro, o 
sea, lo que alerta a las unidades comercia-
les sobre el flujo de ingresos que pueden 
asegurar y los riesgos identificados.

Si de algo está muy contenta es de su 
colectivo laboral, por eso, a la hora de ca-
racterizarlos, nos dice con una frase que 
encierra mucho: “Lo mejor”.

En esta entidad consiguió que reconocie-
ran los criterios y los conocimientos que 
trae de la Universidad.

“Aquí  se lleva muy de la mano a la juven-
tud y a las BTJ, participamos en muchos 
foros”.

Para su generación y con humildad,  Jes-
sica transmitió un mensaje: 

“Que se esfuercen hoy, pues ese será el 
reconocimiento de mañana; que estudien y 
se preparen mucho, que eso al final, nadie se 
los quita; que la inteligencia que seamos ca-
paces de demostrar nos la van a reconocer”.

Al hablar de su familia  utilizo un pronom-
bre, “todo”, y es que esa palabra resume el 
amor y la importancia que da a este amor 
especial.

“Vivo con mi mamá y mi tía, vivo para 
ellas, se los hago todo, menos lavar... soy 
ama de casa”.

Le gusta el gimnasio y leer cualquier libro 
que le atraiga, en eso utiliza, principalmente, 
su tiempo libre esta joven, una muchacha que 
cada mañana se levanta dispuesta a aportar 
lo que aprendió en beneficio de su país.

Hablar de Vilma Espín Gui-
llois es sumergirse en la vida 
de una mujer que, con su 
determinación y pasión, dejó 
una huella imborrable en la 
Historia de Cuba. Nacida el 7 
de abril de 1930 en Santiago 
de Cuba, en el seno de una fa-
milia acomodada, pudo haber 
seguido un camino tranquilo 
y convencional. Sin embargo, 
su espíritu inquieto y su com-
promiso con la justicia la llevaron por 
senderos revolucionarios que transfor-
marían su vida y la de toda una nación.

Desde joven mostró una curiosidad 
insaciable y una sed de conocimiento. 
Estudió Ingeniería Química en la Uni-
versidad de Oriente, convirtiéndose en 
una de las primeras mujeres cubanas 
en incursionar en ese campo. Pero 
su formación no se detuvo ahí; cruzó 
fronteras y llegó al prestigioso Institu-
to Tecnológico de Massachusetts (MIT) 
en Estados Unidos para continuar sus 
estudios. Sin embargo, lejos de des-
lumbrarse con el brillo del extranjero, 
su estancia en tierras norteamericanas 

Vilma Espín: legado de valentía y compromiso social

Por María Isabel Perdigón

reforzó su conciencia social y su deseo de 
luchar por un cambio en su patria.

Al regresar a Cuba, el panorama polí-
tico estaba convulso. La dictadura de 
Fulgencio Batista oprimía al pueblo, y 
Vilma no podía quedarse de brazos cru-
zados. Fue entonces cuando conoció a 
Frank País, un joven líder revolucionario 
que se convertiría en su compañero de 
lucha. Juntos, tejieron redes clandestinas 
y organizaron acciones que desafiaban 
al régimen imperante. La casa de Vilma 
se transformó en un refugio seguro para 
los revolucionarios, un espacio donde se 
gestaban planes y se soñaba con una 
Cuba libre.

Pero la lucha no estuvo exenta 
de sacrificios. La muerte de Frank 
País en 1957 fue un golpe devasta-
dor para Vilma. Sin embargo, lejos 
de amilanarse, tomó las riendas y 
asumió roles de liderazgo dentro 
del Movimiento 26 de Julio. Su ca-
pacidad organizativa y su valentía 
la llevaron a coordinar acciones en 
la provincia de Oriente, convirtién-
dose en un pilar fundamental para 
la causa revolucionaria.

En medio de la vorágine revolu-
cionaria, el destino le presentó a 
Raúl Castro. Su relación trascen-

dió lo personal y se convirtió en una alian-
za de ideales y sueños compartidos. 

Su compromiso con la causa de las 
mujeres la llevó a fundar, en 1960, la Fe-
deración de Mujeres Cubanas (FMC) que  
se convirtió en una fuerza motriz para 
la transformación social, promoviendo 
la igualdad de género, la educación y la 
participación activa de las mujeres en to-
dos los ámbitos de la sociedad. Gracias 
a su labor, se implementaron políticas 
que facilitaron la incorporación de la mu-
jer al trabajo, se crearon círculos infanti-
les y se luchó contra viejas estructuras 
patriarcales que limitaban el desarrollo 
femenino.

Vilma también desempeñó roles 
destacados en el ámbito político. Fue 
miembro del Comité Central del Parti-
do Comunista de Cuba desde su fun-
dación en 1965 y ocupó cargos en el 
Consejo de Estado y en la Asamblea 
Nacional. Su voz resonaba en los es-
pacios de toma de decisiones, siem-
pre abogando por los derechos de los 
más vulnerables y por la construcción 
de una sociedad más justa.

Más allá de sus títulos y responsabi-
lidades, quienes conocieron a Vilma la 
recuerdan como una mujer de carácter 
firme pero de trato afable. Su sonrisa 
cálida y su capacidad de escuchar 
hicieron de ella una líder cercana al 
pueblo. Era común verla compartiendo 
con las mujeres en los barrios, intere-
sándose por sus problemas y buscan-
do soluciones conjuntas.

Vilma Espín Guillois partió físicamen-
te el 18 de junio de 2007. Su vida es 
testimonio de que la determinación y el 
compromiso pueden derribar barreras 
y construir un mundo más equitativo. 
Hoy, cuando las mujeres cubanas ocu-
pan roles protagónicos en la sociedad, 
es imposible no reconocer la semilla 
que sembró con su ejemplo y dedica-
ción.
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El Chicuelo tiene un nuevo ganador
El valle de las cosas perdidas, del 

escritor Ramón Fernández Díaz, mereció 
el premio Chicuelo 2025, convocado por 
el centro cultural Hermanos Loynaz para 
promover la literatura infantil y juvenil. 

Unas 10 obras se presentaron al con-
curso, entre las cuales, la galardonada 
destacó por el buen uso de los recursos 
literarios y la conjugación de elementos 
lúdicos con sentimientos universales 
como el amor a la familia, según precisa 
el acta del jurado. 

Su autor apenas inicia el camino literario. 
Confesó a la prensa que casi estaba al ce-

rrar la convocatoria cuando decidió parti-
cipar, inspirado en el cuento Óleo sobre 
rosas, de Yanetsy Ariste, premiado en la 
edición anterior del concurso. 

Enfocado hasta el momento en cultivar 
la poesía y el microrrelato, Fernández 
Díaz asegura que “nunca pensé que iba 
a incursionar en la literatura infantil y de 
forma tan abrupta”. 

Entre juguetes y cosas perdidas trans-
curre la historia, que constituye un nue-
vo intento de hablar a los infantes de un 
tema tan difícil como la pérdida de un ser 
querido. El texto saldrá publicado por Edi-

Ramón Fernández Díaz, premio Chi-
cuelo 2025

ciones Loynaz y tendrá su presentación 
oficial en la próxima Feria Internacional del 
Libro de La Habana. 

La ceremonia de premiación del Chicuelo 
2025 coincidió con el Día de la Literatura In-
fantil y Juvenil. La ocasión fue propicia para 
que varios de los exponentes del género en 
el territorio compartieran su obra con los 
presentes, en especial, los más pequeños. 

Lorenzo Suárez Crespo, presidente del 
jurado del certamen este año, habló de 
lo reconfortante que es escribir para los 
niños y del Chicuelo como una gran opor-
tunidad para los autores. 

YULIET MONTES: 

“Hacer buen teatro desde provincia, sí es posible”
(Con la colaboración de Ángel Felipe Machín)

“Desde provincia se puede ha-
cer buen teatro y puede ser esto 
visibilizado en el contexto nacio-
nal”, consideró la actriz y directora 
escénica Yuliet Montes Velarde, a 
pocos días de haber sido galardo-
nada con el premio Omar Valdés, 
que otorga la Asociación de Artis-
tas Escénicos de la UNEAC.

“Se puede hacer muchísimo 
más con los recursos que tene-
mos, con las escaseces que a 
veces tenemos, solamente hace 
falta una visión más ordenada, 
más coherente, quizás una ma-
yor promoción de los espacios 
que poseemos y un apoyo más 
direccionado hacia esos espa-
cios”, enfatizó.

El nuevo lauro confirma a Mon-
tes Velarde entre las más desta-
cadas figuras de la escena en 
Cuba y, por ende, en Pinar del 

Río, provincia a la que ha consa-
grado su arte desde Teatro de la 
Utopía, agrupación de la cual es 
fundadora junto a Reinaldo León 
Coro, su director. 

Poseedora también de otros 
importantes lauros como el Ru-
bén Vigón y la placa Avellaneda, 
la actriz insiste en que “el trabajo 
de un artista escénico no es algo 
individual, es decir, si no tengo un 
director excepcional como lo es 
Reinaldo, un director escénico, 
un luminotécnico… el resultado 
no fuera el mismo”. 

Yuliet, igualmente, es respon-
sable en gran medida de la ima-
gen de las obras de “Utopía”. 
Pero, sin dudas, ha sido su tra-
bajo actoral lo más distintivo. 
Halagada por la crítica y aplaudi-
da por el espectador, en escena 
se le puede ver como pez en el 

Yuliet Montes en la puesta FK, Fantasía sobre Frida Kahlo, una de las 
más exitosas de Teatro de la Utopía 

agua, en un ambiente y conexión 
especiales.

“Cada espectáculo y cada per-
sonaje es diferente. Al principio 
uno se siente un poco atada a 
las cadenas de acciones que te 
plantea el director, pero, a me-
dida que ese proceso avanza y 
que uno como actor empieza a 
ordenarse y apropiarse de todas 
esas partituras e indicaciones, 
llega el momento en que uno 
se siente dueño y te sueltas y 
comienzas, incluso, a proponer 
cosas nuevas. 

“El proceso de creación es una 
búsqueda que te tiene que moti-
var como actor. Para mí trabajar 
es una diversión. Yo agradezco a 
la vida y a todo lo que me circun-
da por permitirme hacer lo que 
me gusta”, comentó. 

Además del premio Omar Val-

dés, la artista recibió, reciente-
mente, la distinción por el  aniver-
sario 65 del Teatro Nacional de 

En Pinar del Río se baila danzón
El danzón, baile nacional de Cuba y patri-

monio cultural inmaterial del país, reunió en 
Pinar del Río a adeptos de todas las eda-
des. Como parte del encuentro fraternal Pi-
nar Danzón 2025, coincidieron aquí niños, 
adolescentes, adultos, e incluso, adultos 
mayores, que han encontrado en ese géne-
ro una filosofía de vida.

“El danzón es lo mejor que nos ha pasa-
do”, confesaron Miguel Ángel Castillo Lope-
tegui y Elsa Dupón Fernández, participantes 
que llegaron a la cita desde Ciego de Ávila 
y que poseen una amplia trayectoria en el 
movimiento danzonero, con destaque para 
el primer lugar merecido en el festival Cuba 
Danzón 2009.

“La cadencia, la elegancia, el respeto al 
bailar… el danzón es maravilloso. Esa tradi-
ción no se puede perder, y eso solo pasará 
si nosotros lo permitimos”, advirtió Miguel 
Ángel. 

Del encuentro disfrutaron, además, bai-
ladores procedentes de Matanzas, Cien-
fuegos, Santiago de Cuba y Camagüey, 
así como del hermano país de México, 
donde también se preserva con mucho 
ahínco la tradición danzonera.  

Con el acompañamiento del Piquete Típico 
Cubano, -que aprovechó la ocasión para ce-
lebrar su aniversario 62- los mayores derro-
charon prestancia en el Palacio de la Ciudad; 
mientras, los infantes y jóvenes acapararon 
la atención de todos los que llegaron al par-
que Roberto Amarán, de la ciudad pinareña. 
Allí se pudo comprobar que el movimiento 
danzonero mantiene un trabajo sistemático 
con las nuevas generaciones. 

“Vine aquí para mostrar a los demás que 

los niños y jóvenes de ahora, sí podemos 
continuar las tradiciones”, aseveró Meyvis 
Pérez Hernández, quien durante los últimos 
dos años ha recibido las enseñanzas de los 
más experimentados del movimiento dan-
zonero en la provincia. 

La presentación del proyecto Con amor 
y esperanza, que integran personas con 
síndrome de Down, también constituyó un 
momento especial del Pinar Danzón. Adela 
Martínez García, quien ha sido su profesora 
en los últimos meses, manifestó su orgullo 
por el buen hacer de los alumnos.

Ella también comparte sus conocimientos 
con estudiantes de la escuela Leopoldo Fe-
bles, así como algunos interesados de la co-
munidad donde reside, quienes ya han iden-
tificado su casa como un sitio para aprender 
el danzón. 

“Ya los jóvenes se nos suman con facili-
dad, el movimiento se ha ido enriquecien-
do”, comentó la bailadora. 

Por su parte, Ricardo Machín Izquierdo, 
coordinador provincial del movimiento 
danzonero, manifestó su satisfacción por 
el encuentro, largamente soñado en Vuel-
tabajo. 

“Nos llena de beneplácito porque vemos 
que estamos asegurando el futuro de esta 
tradición”, destacó.

Pinar Danzón 2025 contó con el auspicio 
del Consejo Provincial de Casas de Cultura. 
Por la perseverancia demostrada por los 
amantes del danzón en Vueltabajo, la cita 
debiera crecer en organización en las próxi-
mas ediciones. Esta es una causa que me-
rece más respaldo del sistema institucional 
de la Cultura.

Pinar del Río, como provincia anfitriona, contó con una representación del movimien-
to danzonero en cada uno de sus municipios

Cuba, alegrías que coinciden con 
el  cumpleaños 20 de su conjunto 
teatral.
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La estrategia del béisbol comienza en la base
Directivos de la Federación 

Cubana de Béisbol-Softbol 
(FCBS), encabezados por su 
presidente, Juan Reinaldo Pérez 
Pardo, recorren territorios del 
país para valorar cómo marchan 
programa y procedimientos, de 
cara a la implementación de la 
estrategia del béisbol para el ci-
clo 2025-2028.

Ese provechoso intercambio 
tuvo como sede la Eide Ormani 
Arenado, de la capital pinareña, 
y el criterio unánime reflejó la 
prioridad de reanimar el béisbol 
en la base, alineado con el pro-
yecto Toma Deportiva Siempre 
Joven y las Pequeñas Ligas.

Pérez Pardo aludió, entre otras 

ideas, a la necesidad de la unión 
entre todos para cumplir con el 
calendario competitivo en todas 
las categorías –especialmente 
la Sub 23 años–, desarrollar 
torneos interbarrios, crear beis-
bolitos en todos los municipios y 
trabajar fuerte para rescatar los 
excelentes resultados históricos 
logrados por el pasatiempo na-
cional, tanto dentro como fuera 
del país.

Humberto Guevara, jefe téc-
nico de la FCBS, explicó que 
esta estrategia incluye cinco 
fases: preparación de recursos 
humanos, planificación (esque-
ma de trabajo), ejecución se-
gún las fechas previstas, con-

trol y evaluación y reajustes, 
de ser necesarios.

“No hay espacio para la im-
provisación. Lo vital es tener 
conocimiento de causa para 
implementar la estrategia según 
las características de cada terri-
torio, en el que deben apoyar las 
estructuras administrativas y de 
gobierno”, comentó Guevara.

Y Roberto González, al frente 
de las Pequeñas Ligas y el Sis-
tema Competitivo, aludió al ca-
lendario existente para el actual 
año, así como al estudio que 
hace la FCBS para incluir otras 
categorías en el programa. 

(Tomado de Jit)

Anuncian detalles del tope profesional de boxeo en Varadero
El completamiento del pareo entre los 

hombres, la definición del número de 
asaltos para ellos y la inclusión de una 
pelea para damas aportaron las últimas 
noticias en relación con el tope de boxeo 
profesional, pactado para el 11 de abril 
en Varadero.

La comunicación, recibida por la Fede-
ración Cubana de Boxeo, precisa que el 
bicampeón olímpico, Julio César La Cruz, 
pelará a 12 asaltos contra el montenegri-
no Dilan Prasovic, en la esperada velada 
convocada para el Hotel Meliá Interna-
cional, con el concurso de la promotora 
AGON Sports.

Los otros pleitos del sector varonil se-
rán a 10 rondas, con la Isla igualmente 
representada por el también doble mo-
narca olímpico Arlen López, el vigente ti-
tular a ese nivel Erislandy Álvarez y el tres 
veces dorado del orbe y bronceado bajo 
los cinco aros Lázaro Álvarez.

Dos visitantes animarán el otro cruce 
de golpes en la rama masculina, y en la 
femenina subirá al encerado la anfitriona 
dueña de bronce centrocaribeño Yakelín 

Estornell, para estrenarse en escenarios 
de ese tipo como rival de la dominicana 
Lina Tejeda.

EL PROGRAMA
. 63,5 kg: Erislandy Álvarez (CUB/3-0-

0) vs. Brainer Vásquez (DOM/21-5-1 (13). 

A 10 asaltos por el título continental la-
tinoamericano de la Asociación Mundial 
de Boxeo.

101,6 kg: Julio César La Cruz (CUB/3-
0-0) vs. Dilan Prasovic (MNE/18-5-0). A 
12 asaltos, fase final eliminatoria hacia 
el título mundial de la Asociación Mun-
dial de Boxeo.

61,3 kg: Lázaro Álvarez (CUB/6-0-0) 
vs. Miguel Queliz Santos (DOM/10-0-1). 
A 10 asaltos, por el título continental 
de América de la Asociación Mundial de 
Boxeo.

79,3 kg: Arlen López (CUB/3-0-0) vs.  
Martín Ezequiel Bulacio (ARG/14-8-0). A 
10 asaltos, por el título continental lati-
noamericano de la Asociación Mundial 
de Boxeo.

58,9 kg: Moussa Ghalom (MAR/22-1-
0) vs. Misael Vázquez (DOM/17-4-1). A 
10 asaltos, por el título continental de 
oro para América de la Asociación Mun-
dial de Boxeo.

66,6 kg: Yakelín Estornell (CUB) vs. 
Lina Tejeda (DOM/13-5-1). A cuatro 
asaltos.

Triplistas cubanas quieren brillar en el Mundial de Tokio 
Leyanis Pérez y Liadagmis Povea regresaron al cuartel general del Deporte Rey en la Isla, después de conquistar las medallas de oro y plata 

en el reciente Mundial Bajo Techo

Orgullosas por lo conseguido, y cons-
cientes de que deberán intensificar el 
trabajo para cumplir el sueño de repetir 
podio en el Campeonato Mundial de At-
letismo de  Tokio 2025, se mostraron 
hoy las triplistas cubanas Leyanis Pérez 
y Liadagmis Povea, al ser recibidas en el 
Estadio Panamericano por sus compañe-
ros de la selección de atletismo.

Campeona Leyanis y medallista de pla-
ta su compañera Povea, en el reciente 
certamen universal de atletismo en pista 
cubierta, celebrado en la ciudad china de 
Nanjing, ambas disfrutaron del cariño de 
quienes le acompañan en cada jornada 

de preparación en el cuartel general del 
Deporte Rey en la Isla.

Su próximo reto será buscar similares 
resultados en la justa del orbe al aire libre, 
que acogerá la capital japonesa en sep-
tiembre, y reconocen que será complejo, 
aunque están dispuestas a asumirlo.

“Estoy sumamente feliz por las dos. 
Ahora toca seguir para repetir en Tokio”, 
aseguró Leyanis, ganadora con la mejor 
marca de la temporada de 14,93 metros, 
apenas cinco centímetros por debajo de 
su tope histórico.

Para Povea, subcampeona con 14,57 me-
tros, igualando lo mejor de su año en esta-

dios bajo techo, tampoco habrá descanso. 
“La meta es la misma, estar en el podio 

del mundial al aire libre, y para eso vamos 
a trabajar”, reafirmó la también ocupante 
del cuarto lugar en los Juegos Olímpicos 
de París 2024, guiada por el preparador 
Yoelbi Quesada.

En la sencilla ceremonia estuvieron pre-
sentes el director general de Educación 
Física y Deporte para Todos del Inder, 
José Cedeño; el comisionado nacional de 
atletismo, Rolando Charroo, y otros direc-
tivos y entrenadores del deporte.

Ricardo Ponce, responsable de los re-
sultados de Leyanis, confesó que ambas 

sobrecumplieron los propósitos, y de con-
tinuar la entrega en cada entrenamiento 
serán capaces de conseguir mejores mar-
cas en la llamada temporada del verano.

Igual reconocimiento recibió de sus 
compañeros el triplista Lázaro Martí-
nez, quien completó la pequeña dele-
gación antillana en Nanjing, aunque no 
logró ubicarse entre los ocho mejores 
de su prueba.

El grupo, además, fue bienvenido a la Pa-
tria horas antes en un encuentro encabeza-
do por el vicepresidente primero del Inder, 
Raúl Fornés Valenciano, en la Terminal 3 del 
aeropuerto internacional José Martí.

Celebró Universidad pinareña los juegos Guamá 2025
Con la participación de alrededor de  1 135 estu-

diantes-atletas, que compitieron en 17 disciplinas de-
portivas, celebró, esta semana, la Universidad de Pi-
nar del Río Hermanos Saíz Montes de Oca,  la edición 
50 de los juegos interfacultades Guamá 2025.

Alejandro Bosmenier León, presidente de la Federa-
ción de Estudiantes Universitarios en la institución,  infor-
mó que en los equipos  estuvieron  representadas   las 
siete facultades de la Universidad, además, enfatizó que 
los dedicaron a la ciudad y a la comunidad pinareña,  y a 

los sueños y aspiraciones de los estudiantes universitarios.
Destacó que, por primera vez en 50 años, desarrollaron 

una  inauguración comunitaria en el Parque de la Indepen-
dencia, con un protagonismo notorio del pueblo pinareño.

Este  festival constituye la máxima expresión  del de-
porte en la Casa de Altos Estudios, el cual tiene como 
propósito la competición sana, la promoción de salud, 
el sano esparcimiento,  la formación integral de los fu-
turos profesionales, así como la selección de los estu-
diantes-atletas  que los representarán en los eventos 

nacionales universitarios.
“Desde su primera edición en 1974, los Juegos Gua-

má constituyen un símbolo de la vitalidad estudiantil y 
el compromiso con el deporte”, según consta en el per-
fil de Facebook de la UPR.

Además de las competencias, realizaron actividades re-
creativas, charlas sobre vida saludable y exhibiciones de 
talento artístico. La clausura fue en la noche de ayer jueves.

Ana María Sabat González
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Recientemente tuvo lugar la 
asamblea de los pioneros 64 
Aniversario, encuentro que ce-
rró una jornada de debates que 
inició en cada colectivo y briga-
da y, ahora, luego de la cita pro-
vincial, tendrá un espacio a nivel 
nacional.

Los pinareños estarán repre-
sentados por un grupo de pione-
ros y guías base destacados en 
el quehacer de la Organización 
de Pioneros José Martí (OPJM), 
que precisamente, hoy, está de 
cumpleaños.

Celebra su  aniversario 64 jun-
to a los 63 de la Unión de Jóve-
nes Comunistas. Ambas van de 
la mano, porque cada joven lleva 
consigo un pionero, un sueño de 
niño, el recuerdo de la infancia y 
de algún maestro.

Ejemplo de madurez dieron los 
participantes en la asamblea pro-
vincial el viernes pasado. Al decir 
de Sucely Morfa González, miem-
bro del Comité Central del Parti-
do, fue un encuentro a tono con 
su tiempo, con sus muchachos: 
“En medio de muchos desafíos y 
limitaciones que tiene el país, los 
pioneros han respondido a ese 
llamado de tener una participa-
ción activa en el fortalecimiento 
de la Revolución, de la economía; 
a participar desde el estudio y el 
trabajo; a decir desde el hacer, 
siempre con una visión colectiva, 
para aportar aquello que Cuba y 
Pinar del Río necesitan en aras 
de una mejor sociedad”.

Entre los reclamos más impor-
tantes estuvieron el de incorpo-
rar contenidos de Historia de 
Cuba en los grados séptimo y 
octavo de Secundaria Básica, 
fomentar los matutinos, la visita 
a tarjas y monumentos de la lo-
calidad, dialogar con miembros 

Una organización siempre joven
Cuando se cumplen los 64 años de la OPJM y los 63 de la UJC, mucho camino queda por desandar todavía para que representen a la diversidad de pione-

ros y jóvenes que crecen en el país; mas no son estáticas, aseguran sus integrantes

Por Dorelys Canivell Canal de la Asociación de Combatien-
tes de la Revolución Cubana, po-
tenciar las casas de estudio, así 
como abordar en el aula temas 
relacionados con el embarazo 
en la adolescencia, la preven-
ción de drogas y el papel de las 
nuevas generaciones en los pro-
yectos de soberanía alimentaria.

Al respecto, Leandro Hernán-
dez Escobar, de San Juan y Mar-
tínez, señaló que su municipio, 
eminentemente agrícola y con 
una responsabilidad extraordina-
ria en el cultivo del tabaco, tiene 
también un compromiso con la 
siembra de viandas, hortalizas y 
vegetales que contribuyan a la 
alimentación del pueblo y de los 
pioneros en las escuelas.

Agregó que realizan acciones 
para fomentar en los estudian-
tes el interés por el tabaco, pues 
se obtiene allí la mejor hoja de 
Cuba y del mundo.

Yamilé Ramos Cordero, miem-
bro del Comité Central y primera 
secretaria del Partido en Pinar 
del Río, comentó, al término de 
la sesión, que estos fueron días 
de aprendizajes. A la vez, ac-
tualizó sobre algunos temas de 
valor para los pioneros como la 
situación constructiva de las es-
cuelas que fueron dañadas por 
huracanes en la última etapa.

De las más de 600 que sufrie-
ron perjuicios, la mayoría se ha 
ido recuperando con el esfuer-
zo y la cooperación de muchas 
manos: campesinos, entidades, 
trabajadores de Educación y la 
familia, expresó. “En estos mo-
mentos aún restan 53 por ser 
reparadas y están contempladas 
en el plan de la economía”.

Clasificó la asamblea de pro-
funda, dinámica, un espacio 
para conquistar el futuro, dijo.

UNA JOVEN DE 63 AÑOS
A la par de los festejos por las 

asambleas pioneriles en cada 
colectivo estudiantil, Pinar del 
Río preparaba desde hace varias 
semanas el cumpleaños de la 
Unión de Jóvenes Comunistas.

Al cierre de esta edición, se 
desarrollaban las actividades 
centrales, alrededor de una 
gran acampada en el municipio 
de Viñales, en tanto, el acto 
provincial tuvo lugar este miér-
coles, en San Juan y Martínez.

“La sede fue San Juan a partir 
de todos los resultados que la 
organización ha cosechado allí, 
con una estructura sólida, pers-
pectivas de seguir creciendo 
sus filas y con un trabajo soste-
nido en el funcionamiento inter-
no”, explicó Leyanis Carmona 
Díaz, secretaria de la UJC en la 
provincia.

 Además, precisó que las ac-
tividades por el aniversario 63 
están dedicadas al sector taba-
calero, por lo que este renglón 
representa para la economía 
del país y de la provincia.

Al hacer una valoración críti-
ca de la organización, Carmona 
Díaz opinó: “En la medida en que 
seamos capaces de articular los 
movimientos juveniles y las orga-
nizaciones estudiantiles, podre-
mos borrar ese cliché de que la 
UJC se resume en cumplir con la 
cotización y la reunión. 

“Es algo, dijo, que en esta 
etapa de la implementación de 

la Estrategia de fortalecimiento 
para el presente y futuro de la 
organización se ha intencionado. 

“Hoy se percibe un mayor pro-
tagonismo de la FEU, de la FEEM 
y de los movimientos, no solo 
en el espacio de los colectivos 
estudiantiles, de la universidad, 
sino también en la comunidad y 
en los centros laborales. 

“Esos son retos que todavía 
tiene la UJC, en los que hay que 
seguir trabajando, para que de 
verdad sea la organización que 
representa a nuestros niños, 
adolescentes y jóvenes”.

La UJC aglutina toda esa ju-
ventud diversa, con pensamien-
tos diferentes, pero que siempre 
tiene como principio el de conti-
nuar defendiendo a Cuba.

OTRAS VISIONES
Sobre el papel de la Unión de 

Jóvenes Comunistas reflexio-
naron otros jóvenes, también a 
propósito del aniversario.

El joven bombero Yorlay Men-
dieta Echevarría, quien integra 
el Comando Provincial, asegura 
que se presta un servicio a la so-
ciedad y hay que hacerlo lo mejor 
posible: “La UJC está en diferen-
tes frentes: productivo, educacio-
nal, científico, de la salud y tam-
bién en este. No estamos solos 
si hay un incendio o una perso-
na en peligro. Prestamos ayuda 
siempre que nos llaman, y de eso 
va también la Juventud”.

Griseida María Pérez Martín, 
profesora del departamento de 
Ciencias Agropecuarias, de la 
Universidad de Pinar del Río Her-
manos Saíz Montes de Oca, pre-
sidenta de las Brigadas Técnico 
Juveniles desde 2018 en este 
centro y miembro de su Comité 
Primario de la UJC, alega que en 
no pocas ocasiones los jóvenes 
rechazan ocupar cargos, no por 

negativa o porque no les inte-
rese, sino porque otras tareas 
ocupan su tiempo a la par del 
estudio, muchas veces, de ca-
rácter económico.

“Creo que cada uno define sus 
prioridades, pero la UJC debe 
parecerse a su tiempo y la eco-
nomía transversaliza las deci-
siones de nuestros muchachos, 
que son estudiantes, pero tie-
nen, igualmente, otras respon-
sabilidades, entre ellas, a veces, 
la de mantener a la familia, y la 
organización tiene que estar pre-
sente también para estos jóve-
nes, debe funcionar para ellos”.

Miles de criterios giran en tor-
no a cómo debían funcionar, qué 
debían proponer sus miembros 
a lo interno para dinamizar des-
de la organización la vida de las 
nuevas generaciones, y conse-
guir desde ella trazar una brújula 
para todos, al menos para aque-
llos que les guste andar, propo-
ner, crear, transformar.

Llena el espíritu ver a los pio-
neros velar por sus derechos y 
ser propositivos, compartir esas 
experiencias de ayudar al com-
pañero de aula que no lleva una 
merienda, o alcanzar las libretas 
al que está enfermo y no puede 
asistir a la escuela.

Da regocijo ver a los jóvenes 
entusiasmados en sus activida-
des, como a los de la “Herma-
nos Saíz”, que con todos sus 
movimientos juveniles y estu-
diantiles al frente, celebran esta 
semana los Juegos Guamá, y lo 
hacen desde la convicción más 
profunda de que la UJC está 
para impulsar al país.

Hay jóvenes, como decía 
Yorlay, en todos los frentes, 
porque Cuba los necesita allí, 
donde son más útiles, más ne-
cesarios.

Leyanis Carmona Díaz, secreta-
ria de la UJC en Pinar del Río, 
asegura que el reto es que cada 
día la organización y los movi-
mientos juveniles tengan un ma-
yor protagonismo. Foto de Dore-
lys Canivell Canal

Foto de Dayam González
 La juventud, siempre, debe parecerse a su tiempo


